LETTRE DE NOEL A SES DIOCESAINS DE DON PEDRO CASALDALIGA EVEQUE DE SAO FELIX (NATO GROSSO)

L'évêque: il a publié la lettre pastorale "UNE EGLISE D'AMAZONIE EN CONFLIT AVEC LES GRANDS PROPRIETAIRES ET AUX PRISES AVEC LA MARGINALISATION DES HABITANTS" (voir La Croix du 27-11-71; Le Monde du 11-12-71; Informations Catholiques Inétrnationales du 15-12-71; et Croissance des Jeunes Nations de janvier 72);

> Le jour de son ordination sacerdotale, en septembre dernier, il reçût comme mitre, le chapeau de paille d'un cultivateur de la région, tué quelque temps auparavant; et comme crosse, une rame de pirogue.

Le message de Noël 1971

Chers amis de la Prélature de Sao Félix,

Je vous écris cette lettre comme évêque de la région, dans l'angoisse et dans l'expectative.

Nous vivons cette année un Noël de souffrance et d'humiliation pour toute la Prélature. Pour cette raison précisément, il sera un Noël de volonté renouvelée de lutter ensemble jusqu'au bout. Car la Christ Sauveur est notre Espérance. Il est notre Libération. En Lui, nous avons le droit et le devoir de vivre comme des fils de Dieu, libres et saints. Par Lui, tous les hommes sont frères et personne n'a le droit d'être moins que personne.

Lulu a été arrêté. Avec lui, c'est toute la Prélature qui a maintenant les menottes aux mains.

M. Luis Barreira de Sousa - notre cher Lulu - de Serra Nova, a été arrêté sans motif et sans mandat d'arrêt, alors qu'il revenait des champs à la nuit tembante, le 16 de ce mois. Il a été entouré par des gens en armes et on lui a passé les menottes. Il a ensuite été trainé dans la rue et maltraité par trois individus de la Police d'Etat accompagnés de N. Jair, employé de la Société Bordon, et de M. Geraldo Ferreira da Silva, frère de M. Antonio Bento qui est lui-même le gérant de cette société.

Le même jour, à midi, une lettre sans timbre du Capitaine Joao Evangelists de Nascimente est arrivée au presbytère de Sao Félix, lettre par laquelle il m'intimait à comparaître le lendemain 17, à Barra de Garças, "afin de se prêter à des éclaircissements de l'intérêt de la Justice au sujet d'une enquête en cours dans ce commissariat de Police".

Je suis arrivé le 18 à Sao Félix, de retour de visites à Tapirapé, Santa Terezinha, Porto Alegre, Lago Grande et Javaé. Je ne pouvais donc répondre à l'intimation pour le 17. D'ailleurs, je ne pouvais y répondre... qu'à la manière de Lulu: les menottes aux mains, sous la menace, et objet de la moqueriæ publique. Si c'est la manière d'intimer un "sertanejo", ce doit être aussi celle d'intimer un évêque! La véritable Justice est la même pour tous. Un évêque ne vaut pas plus qu'un travailleur saisonnier ou qu'un petit cultivateur.

Ces messieurs n'ont aucune raison ni d'arrêter Lulu, ni de l'intimer à comparaître. Ils n'ont que la volonté de m'offenser et d'offenser mes amis. Ils n'ont que l'intention d'affaiblir le courage des cultivateurs. Ils n'ont que le plaisir de provoquer une injustice la plus brutale.

D'après les déclarations de M. Ladislau Cristiano Cortes, maire de Barra do Garças, cette enquête est ouverte "sur l'ordre du Gouverneur du Mato Grosso" et à la demande du président de la Société Bordon.

Ce sont les grands propriétaires qui réagissent avec lâcheté dans notre région réduite en esclavage. Eux, les requinils ont l'argent, la politique et le pouvoir dans les mains. Nous le savons depuis longtemps.

Mais nous, frères, nous avons pour nous la Vérité et la Justice, parce que Dieu est avec nous.

Moi, comme évêque, et tous ceux qui veulent être du Christ dans cette région, nous ferons tout ce qui est nécessaire pour défendre la cause de Lulu, la cause des petits cultivateurs, la cause de la Justice. L'Evangile nous engage. Qui n'est pas avec le Christ est contre lui. Et celui qui est contre les pauvres de Jésus n'est pas avec le Christ.

A vous tous, frères, spécialement à la commune de Serra Nova et à la famille de Lulu, j'adresse ma parole comme signe d'entière solidarité et mon amitié sincère d'évêque "sertanejo". Je vous communiquersi fidèlement toute information d'intérêt public.

Vivons unis dans la prière, dans la défense de nos droits, dans l'espérance.

Que Noël vous soit une force nouvelle de liberté et de grâce, un engagement renouvelé de vivre totalement l'Evangile. Et que la Mère de Jésus nous accompagne sur ce chemin pénible mais joyeux.

Dans le Christ Sauveur, votre ami et frère,

Pedro Casaldaliga évêque de Sao Félix (MT)

PS: Le jour de Noël, dans toutes les églises, on fera pendant la messe une quête en argent et en nature pour l'épouse et les sept enfants de notre frère Lulu.